

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PÁLMA DE MALLORCA
Martes 26 de Diciembre de 1916

Núm. 2.355

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Los nuevos ventanales de la Catedral

Están llamando la atención del público los ventanales recientemente colocados en la capilla restaurada de San Bernardo de nuestro primer templo. Pocos tal vez serán los que se habrán dado cuenta de la trascendencia para el arte religioso de tal novedad. El arte de las nuevas vidrieras, como el de las dos que ostenta la Capilla Real, es un feliz retorno a aquellos tiempos en que los artistas estudiaban profundamente las propiedades y efectos de los colores traslúcidos, el modo de armonizarlos entre sí y con la decoración general del templo y las leyes ópticas a que están sujetos, especialmente la ley del brillo o resplandor, por efecto del cual aumenta aparentemente la superficie. No se olvidaban de que la pintura sobre cristales es pintura decorativa y sobre superficies transparentes, que ofrecen a la inspiración y labor del artista campo muy diverso del de las superficies opacas. En estas se ha de atender a la perspectiva, al claro oscuro y demás recursos para ilusionar al espectador; en aquellas se prescinde de tales recursos y se intenta solamente el efecto decorativo y la harmónica disposición de los colores sacrificando a ella con frecuencia la verdad de la naturaleza. Observando Viollet-le-Duc las vidrieras antiguas de las grandes catedrales ojivales ha podido formular este principio: «La pintura transparente no puede proponerse más que el dibujo apoyando lo más enérgicamente posible una armonía de colores». (Diccionario de l'Architecture IX p. 398).

En los nuevos ventanales de la Catedral no solo se ha tenido presente este principio, sino que se descubre en ellos un digno esfuerzo por restablecer en toda su integridad la magnífica ornamentación ojival, complemento necesario de la armazón arquitectónica y por dar vida teológica y carácter espiritual a los mismos elementos ornamentales desarrollando en ellos la historia edificante de un santo.

Esta nueva manifestación del arte sagrado es un justo reproche a la ignorancia y al mercantilismo de nuestros días que nos ofrece en esta materia una producción sin carácter, sin vida, sin armonía ni energía de coloración.

Al observar la misteriosa y caldeada luz de que bañan las nuevas vidrieras los sillares del templo y los sorprendentes efectos decorativos que resultan, podemos formar concepto de la incomparable riqueza y opulencia artística de que se vestía nuestra Catedral si se abriesen e iluminasen de semejante modo todos sus ventanales. Entonces se comprendería mejor el grandioso y celestial espiritualismo de la Arquitectura ojival que tendría quizá en nuestra isla la más cabal y más subida expresión.

F. E., Pbro.

Academia Saiz

Preparación para carreras militares y bachillerato. Informes: Pelaires, 105, 2.º

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

¿Un engaño?

Salló la fórmula, con tanta facilidad como sale un diputado por un distrito sin oposición. Ya hay por parte de la Cámara baja presupuestos. Se ha violado lindamente la Constitución y a gusto de todos. Dice el proverbio británico que un parlamento puede hacerlo todo, menos de un hombre una mujer. Y bien lo han acreditado ahora nuestros parlamentarios. En un periquete, una comisión que había dictaminado un presupuesto nuevo, dictaminó acerca de un presupuesto viejo y en votación ordinaria quedó habilitado el segundo. Ya no hay que oponerse por nada. Con ese precedente se puede legalizar a cualquier hora la situación económica sin que tengan necesidad la Corona ni el Gobierno de oír el consete de la cadena.

No hay que apurarse ministerialmente hablando, porque desde otros puntos de vista ahora es cuando va a empezar el apuro. Insuficientemente dotados todos los capítulos del presupuesto, habrá que freír a Consejo de Estado pidiéndole créditos extraordinarios para que siga la

trampa y no disminuya el enredo. Pero, en cambio, es de temer que queden escandalosamente burlados los párrocos rurales. ¡Pobres curas de aldea! Les había dicho solemnemente, con luz y taquígrafos, el Conde de Romanones, que desde primeros de año cobrarían mil pesetas. Sus pobres esperanzas podían considerarse ya realidades. Tenían ya más fundamento que las palabras de político. Tenían casi el de una escritura de la que había sido notario todo un cuerpo legislativo. Podían creer que en lo sucesivo les sería más grata la vida. ¡Mil pesetas! Ya podían dar alguna pequeña limosna a los pobres. Ya podían adquirir algunos libros para dilatar su ilustración. Ya podían creer posible la sustitución de la teja de veinte años y de la sotana de treinta. Pues desgraciadamente es de temer que no haya nada de lo dicho y fundadamente esperado. Será quizás luego, un luego que no se sabe cuando será, pero ahora, quizás, no. De los pobres curas no se acordaron en el Congreso, y no se si se acordarán en el Senado. Aunque los señores católicos se acuerden, que si se acordarán, los señores del Gobierno puede que les digan que lo sienten mucho, pero que no se puede modi-

ficar el articulado, porque además en materia económica no valen las iniciativas de la alta Cámara, sobre todo si hay interés en que no valgan.

Y así acudirémos a parar en lo que paramos siempre, en que de una manera o de otra hay dinero para todo el mundo, en que con la Constitución o sin la Constitución o contra la Constitución hay presupuestos para que no deje de estar provista la despesa del régimen; lo que no hay es dinero para los curas; los curas que ayunen, que sigan con la teja prehistórica, y con el manto antidiluviano; que sigan en la miseria más injusta y más inicua. Ya llegará, ya llegará. Romanones lo ha prometido y él es hombre que cumple sus promesas. Y eso es verdad. Solo que las cumple cuando no tiene remedio, cuando es o puede ser un vencido, por el temor y no por el amor. Y por eso repito ahora y diré siempre que los católicos no seremos nada, o seremos objeto de menosprecio y desdén, mientras no seamos temibles, mientras no acreditemos que impunemente no se nos puede despre-

Miguel Peñarol
Madrid, Diciembre de 1916.

Sección informativa

Veladas

Las Obreras de San José

La Asociación de las Obreras de San José celebrará mañana, miércoles, una velada en honor del Ilmo. y Rmo. señor Obispo de Mallorca, Dr. Doménech.

El acto, que tendrá lugar en los salones de la señora Marquesa viuda de Vivot, se celebrará con sujeción al siguiente programa:

- I. «Himno a Cristo Rey», cantado por el coro de alumnas y ex-alumnas.
- II. «Kyriac», canto con movimiento por un coro de niñas pequeñas.
- III. Poesías a Valencia y a Mallorca, recitadas por dos alumnas.
- IV. «El alfabeto», canto con movimiento por un coro de niñas pequeñas.
- V. Breve memoria de los fines, constitución y estado de la Asociación.
- VI. «Plegaria a San José», Patrono de la Asociación, por el coro de alumnas y ex-alumnas.
- VII. «Los sueños de Lili», zarzuelita en un acto y en verso, letra y música de los Padres Salesianos, representada por las alumnas.
- VIII. «Himno a la Inmaculada», cantado por el coro de las ex-alumnas.

El acto empezará a las cuatro y media de la tarde.

La Congregación de María Inmaculada y de San Juan Bautista de la Salle

Esta Congregación celebrará esta noche, a las seis, una velada literario-musical.

El acto tendrá lugar en el edificio de «Ca'n Maneu» (calle de Buenaire) y se desarrollará conforme el siguiente programa:

- 1.ª Primera parte
Discurso por el Director espiritual, Rdo. D. Francisco Sitjar.
 - 2.ª El monólogo «La Huelga de los Herreros», de F. Copée, por don Juan Janer.
 - 3.ª «Música Prohibida», cantado por don Antonio Morey, acompañado por el profesor don Jaime Roig.
 - 4.ª Poesías «L'ortanet saboyart», de Guillermo Forteza, y «L'espigotera», de Gabriel Maura, ledas por don J. Janer.
- El profesor don Jaime Roig ejecutará en los entreactos varias escogidas piezas al piano.

Segunda parte

1.ª La chistosa comedia en 3 actos y en prosa que lleva por título «La Posada de Pratoraso», en cuya representación tomarán parte don Antonio Morey, don Domingo Riutord, don Juan Lladó, don Joaquín Lauger, don Vicente Juan, don Buenaventura Janer, don Bartolomé Salvá, don Juan Arbona y don Domingo Riutord.

Habrá bandeja.

La Juventud Antoniana

La Sección dramática de la Juventud Antoniana organiza una velada para el día 5 de Enero de 1917, la cual tendrá lugar en el Circolo de Obreros Católicos a las cinco de la tarde, representándose varias obras de la Galería Salesiana.

En uno de los intermedios se verificará el sorteo organizado por la Pia Unión y Juventud Antoniana a beneficio del Pan de San Antonio.

Las personas que deseen entradas para dicha función pueden pasar por el local de dicha Congregación (Convento de los PP. Capuchinos) todos los días de siete a ocho de la noche.

La pesca

Una resolución

El Comandante de Marina de Mahón ha facilitado la siguiente resolución de la Dirección General de Navegación y Pesca Marítima a petición hecha por los pescadores menorquines Juan Perehes y Juan Enseñat:

«Señor Director General de Navegación y Comandante de Marina de la Provincia Marítima de Menorca:—Visto el expediente incoado en virtud de la instancia que elevan los patronos de pesca de esa provincia don Juan Perehes Piris y don Juan Enseñat Coll, solicitando reformar el arte denominado «Agüteras» por otro similar al «Cercos de janete» de conformidad con el informe de la sección correspondiente de esta Dirección General he acordado acceder a la reforma que se solicita como vía de ensayo y por un plazo de dos años, debiendo al finalizar dicho período de prueba, emitir nuevos informes las Juntas de Pesca con el fin de que si los resultados han sido beneficiosos y con ventaja sobre el arte

antiguo, declarar el modificado arte legal y lícito.—Lo que comunico a V. S. para su conocimiento y fines que procedan.—Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid, 2 de Diciembre de 1916.—El Director General, Ignacio Piñateo.

El «Cine Moderno»

de la plaza de Santa Eulalia

Sentimos tener que desvanecer un error en que tal vez alguien ha caído respecto del Cine recién inaugurado, y es que funciona bajo la inspección de un Censor eclesiástico. Mucho nos alegraríamos que fuera sujetado a riguroso discernimiento todo lo que un mercantilismo sin prudencia ni pudor arroja en los salones de los cines modernos y se garantizan con ello la moralidad y sana educación de la niñez. Pero no aparece tal discreción, y miramiento en las primeras películas del «Cine Moderno» de la plaza de Santa Eulalia.

Ayuntamiento

Sesión del sábado

El sábado se reunió, en primera convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad. La sesión, que duró poco tiempo, careció de interés general, resolviéndose varios expedientes de trámite y formulándose diversos ruegos.

Enfermedades

en el ganado

He aquí las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado el ganado de esta provincia durante el mes de Noviembre último:

Partido de Manacor.—Manacor.—Enfermedad carbunco bacteriano, especie ovina, invasiones en el mes de la fecha, 14 muertos o sacrificados 12, quedan enfermos 2.

Partido de Menorca.—Alayor.—Enfermedad pulmonia-contagiosa, especie porcina, enfermos que existen del mes anterior 3, quedan enfermos 3.

LA PAZ ES UN HECHO

Ante estas noticias, el Bazar de G. BUADES, Colon, 33, ha decidido liquidar rápidamente todas sus existencias de Bateria de cocina, Cristalería, Loza, Porcelana, Cuchillos y Cubiertos a precios baratísimos.

Para acompañar los Turrones son insustituibles las ricas



Paquetes	Pautilas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos.	24 1'25, 1'50, 1'75 y 2'50
2.ª id. de Familia	400	14, 16 y 18 1'50, 1'75, 2'00 y 2'50
3.ª id. económico	350	14 y 16 1'00 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales en Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 44 tabletas más próxima. Se fabrican con canela, sin ella y la vainilla. No se carga nunca embaleaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall principales Ul-tramarinos.

Partido de Manacor.—Porreras.—Enfermedad cólera porcino, especie porcina, enfermos que existen del mes anterior 0, curados 3, quedan enfermos 6.

De Sóller

Dice el semanario «Heraldo de Sóller»:

«Hace ya algún tiempo que en el seno de la «Congregación Mariana» de esta ciudad crearonse tres secciones llamadas de piedad, y nos place poder decir que aquella creación no fué baldía.

A alguna de ellas deben pertenecer los jóvenes congregantes, y hay que formar parte de dos y aún de las tres.

Consisten dichas secciones: una en acudir a recibir la Comunión semanalmente, otra en oír la Misa sabatina—la que se dice en la Parroquia a las siete y media,—y la tercera en hacer diariamente una visita al Santísimo Sacramento.

El domingo próximo pasado, por la tarde, ocurrió en la aldea de Biniraiix, de este término municipal, una sensible desgracia.

Una niña de 18 meses, cuyo nombre es Francisca M.ª Mateu Barceló, estaba jugando junto a su madre, en el portal de su casa, y como ésa se ocupara en los quehaceres domésticos, estuvo un momento descuidada; en aquel instante la criaturita, jugando, se alejó algo de la casa y andando muy cerca de una acequia que conduce agua a una alberca se cayó dentro del estanque, el cual estaba lleno.

Poco después pasó por allí un vecino y viendo a la criatura dentro del agua se apresuró a sacarla, dándose cuenta de que ya había expirado. Dió la fatal noticia a la familia de la infeliz niña, y trans-

curridos unos instantes se peisonaron en el lugar del suceso el Juez municipal y el médico Dr. Badía, a quienes se enteró de lo ocurrido.

Las subsistencias

Bando gubernativo

El señor Gobernador civil ha publicado el siguiente bando:

«Hago saber: Publicada la Ley de 11 de Noviembre último, vulgarmente llamada de Subsistencias, y el Reglamento para su aplicación de 24 del mismo mes y llevado a efecto el inventario prevenido en el artículo 17 de esta última disposición legal y ordenado por la Junta Central de Subsistencias y como quiera que las existencias que del mismo resultan no bastan al consumo previsto según los cálculos hechos por esta Junta de mi Presidencia y teniendo en cuenta que si bien la Real orden de 7 de los corrientes dispone que en ningún caso ni las Autoridades ni las Corporaciones podrán impedir que salga del término municipal o del territorio de la provincia las mercancías consideradas como excedentes de su consumo, siempre que vayan acompañadas de las correspondientes guías, texto legal que interpretado a contrario sentido concede la facultad de la prohibición cuando las subsistencias no sean bastantes a satisfacer las necesidades previstas en determinado plazo, esta Junta ha acordado provisionalmente y hasta que la Junta Central resuelva en definitiva:

Primero. Suspender el embarque de todas las subsistencias alimenticias a que hace referencia el art. 3.º del Reglamento de 24 de Noviembre último, entendiéndose entre las mismas comprendi-

—Hasta ahora—contésté Felicidad seguramente—, esa seguridad no me ha hecho traición.

La noche avanzaba entretanto; una hermosa noche de primavera con su solemne silencio. La luna se elevaba sobre la ciudad dormida, y aquella tranquilidad exterior ofrecía un notable contraste con el espectáculo que presentaba la alcoba de la niña enferma, presa de crisis cada vez más violentas y más frecuentes. ¡Tal vez las últimas! El médico, sentado cerca de la cuna, examinaba con ansiedad el rostro de Anita, cuyas contradicciones lo habían puesto desconocido. Había hecho todo lo humanamente posible para salvarla, intentando cuanto su experiencia y saber le habían sugerido, y su ciencia, su fuerza y su voluntad resultaban impotentes. Preciso le era poner en manos del Criador el cuidado de conservar o de llamar a sí a su criatura.

Doce campanadas sonaron lentamente en el reloj del Ayuntamiento. Felicidad se estremeció... Por un resto de sus supersticiones infantiles le parecía aquella hora más solemne que todas las demás, pareciéndola

que aquella hora que señala el fin y el comienzo de un día debía llevarse envuelta en sus vibraciones el alma de la pobre niña. Y con efecto, un cambio brusco se operó en la enferma. Su cuerpo contraído se extendió; sus manitas, que se retorcan con la violencia de las convulsiones, cayeron inertes sobre la colcha de la cuna; su cabeza quedó inmóvil en la almohada... El médico se inclinó sobre el lecho; diez minutos transcurrieron; por último, levantó la cabeza y dijo en voz baja:

—¡Se ha salvado!

La joven se inclinó vivamente sobre el semblante de Anita... La respiración de la enferma era tranquila, sus miembros, antes contraídos, reposaban apaciblemente en aquella cuna, que parecía destinada a servir de lecho mortuario. Felicidad se levantó silenciosamente, pasó a la habitación vecina, y se asomó a una de sus abiertas ventanas. Los efavios embalsamados de la noche se elevaban hasta ella para reanimarla; apoyó su cabeza en la ojiva de piedra que servía de marco a la ventana, y sus manos se cruzaron, mientras sus labios dirigíanse a Dios

yo la volaré el resto de la noche. Retírese usted a descansar.

La joven se alejó de la ventana, y sin decir palabra, pasó por delante de Juaz, para salir de la estancia.

—Pienso—dijo éste en voz baja—que esta noche no debemos separarnos así. Muchas días hemos pasado asociados a la misma obra, entendiéndonos y ayudándonos como dos buenos compañeros y trabajando juntos para salvar una vida. Piense usted en esto—añadió calorosamente—; dentro de pocas semanas nos perderemos recíprocamente de vista, probablemente para siempre, y no quiero desperdiciar la ocasión de decir a usted que su energía para el bien y la fuerza de su voluntad para practicarlo, han disminuido las prevenciones y la opinión poco favorables que tenía respecto de usted desde hace nueve años. Hay, sin embargo, en usted un punto sombrío que no se ha disipado, bien a pesar mío; a causa de su obstinación y de la injusta antipatía que usted nos profesa, todavía es usted a mis ojos la niña desobediencia y rebelde a quien he tenido que castigar para ver de dominarla.

Felicidad le reemplazase al lado de la enferma. Juan tuvo que emplear toda su autoridad para calmar aquel acceso de exaltación maternal y obtener su consentimiento acerca de aquel punto; pero no pudo impedir que a cada momento asomara por la puerta de la alcoba su rizada cabeza, que producía en la niña el efecto de la de Medusa. Y coincidencia singular! Aquel deseo de ver a su hija se producía únicamente cuando el médico y Felicidad se hallaban solos en la alcoba de la niña. Entonces tendía hacia su primo sus manos suplicantes, tan blancas y tan bellas... No hay rostro humano, por hermoso que sea, que no parezca feo cuando lo surcan lágrimas arrancadas al dolor verdadero, aunque los poetas se empeñen en representar a sus heroínas como bellezas irresistibles, cuando están sus semblantes inundados en lágrimas. Y no obstante, en el rostro ovalado, puro y sonrosado de la viudita, ninguno de sus músculos se contraía, ninguna arruga lo desfiguraba, ni su delicada epidermis se hallaba alterada por las manchas rojizas que aparecen en el rostro de los que lloran. Lágrimas silenciosas corrían como otras tan-

das todo género de aves y caza y los cerdos.

Segundo. Quedan exceptuadas de dicha prohibición las frutas.

Los contraventores de la anterior prohibición serán castigados con la multa de 5.000 pesetas.

Cámara de Comercio

Hemos recibido de la Cámara de Comercio la siguiente nota oficiosa:

«En la reunión celebrada ayer con carácter extraordinario, al objeto de tratar de las medidas adoptadas por la Junta provincial de Subsistencias sobre prohibición de exportar artículos de general consumo, se acordó que, en caso necesario, debía intervenir la Cámara para aconsejar o instar que se suavicen aquellas disposiciones cuando por exceso de producción, o por no tratarse de artículos de primera necesidad los prohibidos, se causen perjuicios, sin beneficio de los consumidores.»

Al efecto se nombró una Comisión especial de función permanente.

La venta del pescado

Se nos ha facilitado en el Gobierno civil la siguiente nota oficiosa:

«En el Gobierno civil ha estado una Comisión de Patronos y Obreros pescadores con el fin de conseguir de la Junta provincial de subsistencias se permita el embarque del pescado.»

La Comisión ofreció al señor Gobernador vender el pescado en el Mollet a los siguientes precios:

Pescados superiores (menos dentones) de 1'50 a 1'75 el kilogramo.

Pescados de 1.ª y 2.ª (salmonetes) 1'50.

Id. de 3.ª, 1'25.

Id. de 4.ª, 0'75 a 1'00.

Id. de 5.ª, 0'30 a 0'60.

Caramel, 0'50 a 0'55.

Bastina, 0'25 a 0'40.

Atunes, 1'00 a 1'25.

El señor Gobernador nos ha manifestado que en la relación que antecede no figuran ni los lenguados, que pueden ser clasificados en la de superiores cuando su peso excede de 400 a 500 gramos, las pescadillas, doradas y sardinas y que piensa hacer el oportuno requerimiento para que de manera clara y precisa se determine el precio de estas últimas clases de pescados, con el fin de evitar que sean incluidas en una clasificación que no corresponda.

Que estos precios los someterá a la aprobación de la Junta provincial de subsistencias—que se reunirá el día 27 de los corrientes—con un aumento de un 20 a un 25 p. 100 para los revendedores: esto es: los pescados superiores no podrán ser vendidos por los revendedores al público a más de 1'80 a 2'15 el kilogramo, puesto que los precios en el Mollet serán de 1'50 a 1'75 como antes se deja señalado, y que estima que en las actuales circunstancias son unos precios razonables, tanto para el comprador como para el vendedor, al que queda un margen de un 20 p. 100.

Real orden

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden de Hacienda, dirigida al Presidente de la Junta Central de Subsistencias:

«Visto el informe emitido por esa Junta en sentido de que se signifique a las Juntas provinciales de subsistencias que los precios de los carbones de cok producidos en las fábricas de gas experimentan cuando menos una baja proporcional a la fijada a los carbones que se utilizan para producir el indicado cok y a la que se obtenga sobre los demás elementos de producción, sin que alcance esta fórmula de tasa a las poblaciones donde el precio del carbón de cok no se haya alterado en más de un 25 por 100 del que regia en Julio de 1914 y considerando que el criterio sostenido por esa Junta es indudablemente equitativo y se halla justificado por la urgencia de las actuales circunstancias, obediendo además a las bases que se tuvieron en cuenta al fijar con carácter general el precio máximo de la venta para el combustible destinado al consumo doméstico, el Rey se ha servido resolver de conformidad con lo propuesto por esa Junta Central de su digna presidencia.»

Foot-ball

El día 6 del próximo Enero pasará a Palma el notable equipo de foot-ball «Tarrasa».

Su venida a esta ciudad tiene por objeto jugar dos partidos con el primer team del «Alfonso XIII», con el cual ya

jugó, hace poco tiempo, en aquella población catalana, un match, en el que quedaron empatados.

La venida del «Tarrasa» a Palma ha despertado vivo interés entre los aficionados, que tendrán ocasión de presenciar los dos encuentros que dicho equipo ha de tener con el primero del «Alfonso XIII». El primer match tendrá lugar el indicado día 6 y el otro se celebrará el día siguiente, 7. Ambos encuentros se efectuarán en el campo del «Alfonso XIII».

En pro de un indulto

Tienen ya noticia nuestros lectores de la condena impuesta en Francia a un paisano nuestro, don Juan Mayol, hijo de Fornalutx y vecino de Sóller, por haberse descubierto que en el presente año envió a Suiza más cantidad de frutas que en el anterior, frutas que, según los franceses, se ha comprobado iban dirigidas a Alemania.

En Sóller y en Fornalutx se ha iniciado un movimiento para solicitar el indulto de nuestro paisano, movimiento que ha encontrado en Palma favorable acogida y ha sido prontamente secundado.

El Ayuntamiento de Sóller acordó dirigir el siguiente telegrama al señor Presidente del Consejo de Guerra de la primera división de Francia, que funciona en Lyon.

«El Ayuntamiento de la ciudad de Sóller, condecorado de que un Consejo de Guerra de la 2.ª división del 15 cuerpo ha condenado al súbdito español, hijo de esta ciudad, Juan Mayol Nadal, como infractor de la Ley de 4 de Abril de 1915, cuya sentencia ha sido sometida en apelación a ese Tribunal, pide al mismo la revocación o anulación de aquélla, dado que los sentimientos de dicho paisano y su conducta irreprochable alejan todo temor de que pueda haber infringido ley alguna de la nación que desde hace 25 años es su segunda patria, convencidos de que la falta de elementos de prueba, impondrá como obra de justicia la absolución del referido Juan Mayol. Por ello ha de mostrar una vez más su agradecimiento esta ciudad.»

En súplica de que gestione el indulto del señor Mayol, se ha dirigido también telegraficamente al Gobierno español el Ayuntamiento de Sóller.

Una comisión de éste y otra de Fornalutx pasaron anteayer a Palma, visitando al señor Gobernador civil, a nuestros representantes en Cortes con el fin de solicitar su apoyo para el logro de la aspiración de Sóller, de todo Mallorca: el indulto de nuestro paisano. El solicitado concurso fué inmediatamente ofrecido por el señor Gobernador y por nuestros representantes en Cortes, quienes se apresuraron a dirigir telegramas, en aquel sentido, al Gobierno de S. M.

Sabemos también que distintas entidades y sociedades de esta ciudad han elevado igualmente telegramas pidiendo el indulto del señor Mayol.

Se nos dice que la señora madre del señor Mayol se ha dirigido a S. M. el Rey en súplica de que interceda para obtener el indulto de su hijo.

Incendio en un polvorín

Anteayer, poco antes de las ocho, se declaró un incendio en el antiguo fuerte (en la actualidad polvorín) de la Bonanova. Hay en dicho polvorín tres depósitos de municiones: en el del centro, de pólvora, y debido sin duda a una descomposición química operada en ésta, es en el que se declaró el fuego, que sembró la alarma entre el vecindario de Porto-Pí y Corp-Mari, que se trasladó rápidamente a Palma.

A producir esta alarma contribuyó grandemente, sin duda, el rumor circular de que en otro departamento del antiguo fuerte había granadas y en el otro trillita, que, de ser ello cierto, y de haberse propagado el fuego a ambos departamentos, se hubiera producido grandísima explosión y seguramente fatales consecuencias. El rumor, empero, no se confirmó: los Sres. jefes y oficiales de artillería, que prontamente se trasladaron al lugar del suceso, afirmaban que en dicho polvorín existía únicamente pólvora, y ello contribuyó a renacer la tranquilidad entre el vecindario.

El fuego hizo prender las 25 cajas, de pólvora que había en el indicado departamento, produciendo grandes llamaradas

que se divisaban perfectamente desde esta ciudad. El voraz elemento se sofocó cuando ya se hubo consumido toda la pólvora que había en el departamento, cuyo techo se derrumbó.

En el lugar del suceso se personaron muchos jefes y oficiales de todos los cuerpos de la guarnición, el señor Capitán general, el señor Gobernador civil, el señor Alcalde, el señor Gobernador militar, los tenientes de Alcalde señores Rover, Alorda y Oliver y numerosísimos curiosos de esta ciudad.

También acudió al lugar de la ocurrencia la tropa de la guarnición, que formó amplio cordón alrededor del polvorín para evitar que nadie se acercara a él.

Del incendio se apercibió el retén que había en el polvorín, acudiendo en el acto a dar cuenta de lo ocurrido al fuerte de San Carlos, de donde salieron inmediatamente en dirección al lugar del hecho, las fuerzas allí destacadas.

Afortunadamente, no tuvieron que registrarse desgracias personales.

Solicitados por el señor Capitán general, salieron los bombillos del Ayuntamiento, que retornaron a la Casa Consistorial a los pocos momentos por haber dicho que no eran necesarios sus servicios. El preferente de los bomberos, Juan González Moll, en el camino, se cayó a un foso de unos tres metros de profundidad; resultó del hecho con una herida leve; se le asistió convenientemente.

Nochebuena

Anteayer, con motivo de ser el día de Nochebuena, se vieron nuestras calles muy animadas, lo mismo que las iglesias, donde se celebraron Maitines. En la Catedral Basílica ofició de Pontifical el Ilmo. y Rmdo. Sr. Obispo, quien dió además, la Comunión a los fieles.

Notas de Sociedad

Nuestro Director

Continúa enfermo, guardando cama, nuestro queridísimo director, don Juan Ramis de Ayreñor y Saura.

Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de nuestro estimado Director.

Fallecimiento

Ha pasado a mejor vida en esta ciudad la distinguida señora doña Francisca Font Muntaner.

La finada, persona de carácter afable y bondadoso, gozaba de generales simpatías.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratar a la finada.

Reciba la atribulada familia de ésta, y en particular su hermano, el secretario de la Diputación, jubilado, don Silvano, sus sobrinos los abogados del presidente del «Círculo Mallorquín», don Antonio Font, y el secretario de la Diputación, don Miguel Font, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

Restablecimiento

Se halla ya completamente restablecido, y de ello nos alegramos, de la dolencia que le aquejaba, nuestro querido compañero en la Prensa don Rafael Ramis Togores.

De viaje

Al objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de su distinguida familia, ayer llegó de Barcelona nuestro estimado corresponsal en la ciudad condal, don José Palou Garí, redactor de «El Noticiero Universal».

El señor Palou Garí permanecerá en Palma hasta el miércoles de la próxima semana.

—Ayer salieron para Barcelona, en el «Miramar», don Guillermo Valls y don Damián Clar.

—De Barcelona, en el «Bellver», llegaron ayer don Damián Ramis, don Alberto Ripoll y don Ernesto Jordana y señora.

Nombramiento

Ha sido nombrado oficial suplementario de esta Central telegráfica nuestro amigo el joven e ilustrado oficial del Cuerpo don Pío Cormenzana Vich.

Medalla

A nuestro particular amigo el distinguido oficial de Correos don Nicolás Sitjas Clar, Administrador de la Estafeta de Pollensa, le ha sido concedida la medalla de plata por el Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros por sus

Advertisement for D. Francisca Font y Muntaner, announcing her death and funeral arrangements. Includes a cross symbol and text: 'D. Francisca Font y Muntaner Ha fallecido DESPUÉS DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA Q. E. P. D.'.

trabajos de propaganda realizados en favor de dicha Caja. Le felicitamos.

Nuevo General de los Clérigos Regulares

Acaba de ser nombrado Preposito General de los Clérigos Regulares (Teatinos) nuestro respetable y estimado amigo el Rmdo. P. Miguel J. Cerda, Provincial que ha sido hasta ahora de la Provincia de Mallorca.

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado de tal nombramiento que, a la par, honra a Mallorca y a la Orden Teatina.

Muy afectuosamente felicitamos al nuevo Propósito general y a los Padres Teatinos.

Excursión ciclista

Las secciones ciclistas y motociclista del «Veloz Sport Balear» realizaron anteayer una excursión a Lluch, al objeto de asistir a la misa de Nochebuena en aquel Monasterio.

Tomaron parte en la excursión buen número de ciclistas y varios motociclistas.

Los ciclistas se trasladaron a Luca en tren, y de allí a Lluch en bicicleta.

Los excursionistas regresaron ayer a esta ciudad.

Catequística Antoniana

Veladas recreativas para Navidades

Las señoritas instructoras de la Catequística Antoniana han organizado una serie de veladas recreativas para los días 26, 27, 28 y 31 del presente y 1.º de Enero. En ellas se representarán las hermosas Comedias «Na Diverdida», «Flores de Nochebuena», y «la Misa del Gallo».

La hora, a las cuatro y media, en el local de la Escuela de Párvulos de las Hermanas Agustinas del Ensanche (Villa Modelo: Avenida del Conde de Sallent.)

Nacimientos

En las primeras horas de anoche fueron muy visitados los nacimientos establecidos en las iglesias de esta ciudad. Llegaban especialmente la atención los nacimientos de las iglesias de Padres Capuchinos y de la Hermandad de San Francisco.

Del mar

Entradas Ayer llegó, procedente de Barcelona, el «Bellver».

Hoy han llegado los vapores «Mahón» e «Islaño», procedentes de Mahón e Ibiza, respectivamente.

Salidas Ayer salió, para Barcelona, el vapor «Miramar».

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Rey Ja-

me II», «Lulio» y «Mahón», para Valencia, Ibiza y Mahón, respectivamente. Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Mallorca» y «Ciudadela», procedentes de Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Juan, apóstol y evangelista.

Cuarenta Horas.—Continúan en las tres iglesias siguientes dedicadas al Niño Jesús:

En Santa Teresa: Todo como el día anterior.

En el Santo Hospital: Exposición y Matinal a las siete y media; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde como el día anterior.

En San Francisco: Exposición a las siete; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde como el día anterior.

Visita.—A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro. (Aitar mayor).

Sueltos y noticias

Hurto de un cordero

La guardia civil del puesto de Campos ha denunciado a dos sujetos por hurto de un cordero.

En el Temple

El próximo día 28, a las seis de la tarde, se celebrará en el asilo del Temple una función propia de Navidad.

Se nos ruega advertimos a cuantos deseen asistir a dicha función se sirvan pasar por el indicado asilo para recoger las invitaciones.

Mina

D. Guillermo Vallespir Mascaró ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de veinte pertenencias de mineral de lignito con el título de «La Luna», enclavadas en el término municipal de Sineu.

En Marsella no hay peste bubónica

Un periódico de Barcelona, «El Día Gráfico», publicó, días atrás, la noticia de que en Marsella habíase declarado la peste bubónica. Según noticias recibidas en el Consulado francés de esta ciudad, la noticia es inexacta.

Nuevo tabaco

En los estancos de esta ciudad se han puesto a la venta nuevas cajetillas de cigarrillos al precio de 40 céntimos de peseta.

Escándalo

La policía ha denunciado a varios sujetos por promover escándalo en la vía pública.

Evitanse granos y caspa en la cabeza con fricción diaria de «Colonia Orive».

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el «Serobol». Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY-ETAT, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las

infecciones. Cura de verdad el artrismo, reuma, diabetes, gota, etc. Dizezmos el paquete SAL VICHY-ETAT por un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

Compañía de los Ferrocarriles DE MALLORCA

Esta Compañía abre concurso público para el arrendamiento del derecho exclusivo de la explotación de anuncios en los edificios y dependencias de las oficinas y en su material móvil, con sujeción a las condiciones que se expresan en las bases de la Dirección, situadas en la estación de Palma, donde se admitirán proposiciones para el referido concurso hasta las doce horas del día 30 del corriente mes.

Palma 15 de Diciembre de 1914. Por la Compañía de los Ferrocarriles Mallorca.—El Director Gerente, Guillermo Moragues.

Academia preparatoria

para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros Caminos y Ayudantes de Obras Públicas y para las oposiciones de prestantes a cargo de los Ingenieros Caminos, Canales y Puertos don Garay y don Miguel Forzeza.

Esta Academia está en correspondencia con las similares más renombradas de Madrid. Para informes: San Bartolomé, pral. de 5 a 4 tarde.

ESTOMAGO

Curación del estómago por las enfermedades del estómago y intestinos con el Estomago de Salz de Carlos. Lo mejor de los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la...

DISPEPSIS

Las acedias, vómitos, vértigo, náuseas, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera de estómago, hiperclorhidria, gastritis, anemia, clorosis con dispepsia; espasmos cólicos, quita la diarrea, disentería, la fetidez de las posiciones y es antiséptico. Limpia el estómago 6 intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas, los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias de España y Serrano, 34, MADRID. Se remite follete a quien lo pide.

tas perlas por sus mejillas sonrosadas. Aquellas lágrimas eran lágrimas artísticas, como las que un pintor podría trazar en el semblante de una Mater Dolorosa. ¡Qué diferencia entre la viudita y Felicidad, pálida y fatigada por sus vigilias y sus temores! Todas las noches, sin faltar una, aparecía Adela en la alcoba de su hija vestida con una elegante bata; una gorrita de encajes primorosamente bordada, contribuía a hacer resaltar los encantos de su rostro, y sus lindas manos oprimían un libro lujosamente encuadernado. Quería velar. Juan contestaba invariablemente a su pretensión, que, lejos de ser de alguna utilidad a la enferma, su presencia podría serle perjudicial. La viudita se lamentaba de la pena que se la imponía desconociendo sus deberes maternales; después se alejaba suspirando y vertiendo algunas de sus artísticas lágrimas, para reaparecer a la mañana siguiente fresca como una rosa de Mayo.

Era la noche novena de la enfermedad de Anita; la niña yacía en un profundo sopor, sólo interrumpido de tiempo en tiempo por algunos espasmos nerviosos y sonidos inar-

Las estatuas que la decoraban parecían casi vivas en sus hornacinas. Las ventanas que aparecían entre aquellas estatuas se asemejaban a otros tantos espejos de plata y correspondían a la sala donde halló la muerte la desventurada Meta. Aquellas ventanas se vieron un tiempo iluminadas por el resplandor de la pólvora... Un genio considerable, cuyas miradas tenía que afrontar aquella desgraciada mujer para ganar el sustento de su hija, había acudido al Ayuntamiento para ver cómo arrojaba un peligro de muerte. Y, efectivamente, lo arrojó y pereció víctima de su abnegación durante aquella horrible noche, cuyo recuerdo se había fijado con caracteres indelebiles en la mente y en el corazón lacerado de la huérfana. ¡Y pensar que aquella memoria, para ella tan querida, era sin cesar objeto de sangrientos ultrajes! El corazón menos vengativo tenía que experimentar sacos de furor contra los que se habían hecho reos de tal barbarie.

El médico salió de la alcoba donde estaba Anita, y se aproximó a Felicidad, que seguía inmóvil junto a la ventana. —La niña duerme tranquilamente—dijo;

con una fervorosa acción de gracias. Sobre el poyo de la ventana hallábase un tiesto de rosas de té, cuyo matiz delicado aparecía debidamente pálido a la luz plateada de la luna; estas flores pálidas se confundían con la frente de la joven, pálida también, con un leve tinte sonrosado, como los pétalos de aquellas flores... Tenía fiebre... Las horas que acababan de transcurrir habían elevado la tensión de sus nervios al más alto grado; había sido preciso luchar con la muerte, encadenada a aquel lecho del dolor, sin percibir otros sonidos que los de la respiración entrecortada y anhelante y los sordos gemidos de la niña, ni poder apartar los ojos del triste espectáculo de sus movimientos convulsivos, que parecían ser el prólogo de la agonía, o del semblante serio del médico, que se hacía entender y obedecer por un gesto imperioso o por una mirada rápida. Ambos habían velado juntos cerca de aquella niña, trabajando para salvarla; pero tanto el uno como la otra estaban separados por una antipatía que había llegado a adquirir los caracteres del odio. Los ojos secos y ardientes de Felicidad se detuvieron en la fachada del Ayuntamiento.

ticulados. El médico, sentado desde hacía mucho tiempo cerca de la cuna, oprimía la frente entre sus manos, como si estuviera poseído de una gran preocupación. De repente se levantó, y por medio de un gesto llamó a Felicidad a la habitación vecina. —Usted veió anoche—dijo a la joven—ni ayer ni hoy ha tenido un momento de descanso. No obstante, tengo que pedirle un nuevo sacrificio... Esta noche es la decisión y aunque podría dejar junto a la niña a su madre o a Rosa, porque la enferma está en conocimiento, no me determino a disponer, porque tengo necesidad de una persona tan ligente y animosa. ¿Quiere usted quedarse a velar a la niña esta noche? —Sí. —Advierto a usted que habrá momentos quizá horas de angustias que soportar, a veces superiores a sus fuerzas. ¿Se sienta usted con valor para afrontarlas? —Sí. Tengo mucho cariño a esa niña; quiero tener ese valor, y lo tendré. —¿Tanta seguridad tiene usted en la fuerza de su voluntad?—dijo Juan, con un tono de extraordinaria dulzura.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea

DESDE MADRID

Madrid, 24 (5'30)

Comunicado oficial alemán
Berlin.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:
«En el frente occidental el temporal impide las operaciones.
En el frente oriental, no ha ocurrido nada mencionable.
En la Dobrudja, limpiamos de enemigos la región entre Macia y Isackea.
Ha habido actividad de artillería en el bajo Doirán».

Parte oficial francés de la noche
Torre Eiffel.—Se ha facilitado a la Prensa el parte de la noche, que dice así:
«No hay nada que señalar en todo el frente, excepto violento bombardeo en la región de Hardaumont».

Buques hundidos
Koenigwusterhausen.—(Radiograma de la madrugada).—El Lloyd inglés comunica el probable hundimiento del vapor inglés «Muse», de 3.654 toneladas, del noroeste «Avona», de 2.896. Han sido salvados los tripulantes de este último buque.
Ha sido torpedeado el trasatlántico «Príncipe Tomasso».
También ha sido hundida la goleta «Alerta». A la tripulación la salvó el vapor «Tajo», el que encalló, después cerca del cabo Levi.

Bajas inglesas
Koenigwusterhausen.—La lista de bajas inglesas desde el veintinueve último, contienen 55 oficiales y 4.620 soldados.
Combates en Marruecos
Koenigwusterhausen.—La prensa de París da cuenta de los combates librados en la zona francesa de Marruecos contra la cabila de Kruzzastam.
Hubo necesidad de mandar fuerzas.
Submarinos en aguas italianas
Koenigwusterhausen.—A «Le Petit Journal» le dicen de Génova que se han visto dos submarinos entre Génova y Nervi y Arenzano.

En el Senado francés
París.—Después de cinco sesiones secretas, se han reanudado las públicas en el Senado.
Se votó la orden del día concediendo un voto de confianza al Gobierno, quedando aceptada por 194 votos contra sesenta.
La Cámara puso el veto a la elevación de los sueldos a los ferroviarios.

Comunicado oficial alemán
Nauen.—El Cuartel General alemán ha facilitado a la Prensa el acostumbrado comunicado oficial de la tarde:
Dice así:
«En los frentes de Iprés y Wischaete ha habido duelos de artillería. Al sudeste de Iprés, rechazamos unas patrullas inglesas al sur de Boesinge, haciendo varios prisioneros.
En la Champagne y en el Mosa ha habido actividad de artillería.
En los Vosgos, al noroeste de Muens-ter, nos apoderamos de un puesto de zapa francés.
Rechazamos ataques de los franceses en Frapelle, Saint Dié y en otros puntos.
En el frente oriental, en los Cárpatos forestales ha habido lucha de artillería.
Hicimos varios prisioneros.
Al sur de Nescy los destacamentos austro-húngaros recuperaron una posición abandonada.
En el frente del general Mackensen, en la Dobrudja, los alemanes tomaron las posiciones rusas de la retaguardia, ocupando Tulcea, a orillas del Danubio inferior.
Los prisioneros han aumentado en 1.600».

Crisis en Hungría
Nauen.—El Ministro austro-húngaro del Exterior, señor Burean, ha dimitido, nombrándosele Ministro de Hacienda. Le sustituyó el Conde de Czernim.
El Ministro de Hacienda, Sr. Hohenlohe, ha dimitido.

Bombardeo aéreo de Pola
Viena.—Los aeroplanos enemigos han bombardeado Pola. Una bomba cayó en el patio de un hospital, matando a un hombre.

Impresiones sobre la Nota de Wilson
Viena.—La prensa, en conjunto, comenta favorablemente la Nota del Presidente Wilson y afirma que la idea de la paz ya no desaparecerá del periódico.
El Reichspost se extraña de que Wilson, Briand y Lloyd George coincidan en proponer la publicación de las condiciones.

El nuevo Ministro húngaro.—Discurso
Viena.—Antes de la toma de posesión de los nuevos Ministros, el Ministro de Relaciones pronunció un discurso manifestando que seguirá el camino trazado por el señor Burian.
Añadió que estaba identificado con las proposiciones hechas por los países centrales.
Agregó que todas las victorias son objeto de interpretaciones torcidas.
El botín de guerra cogido por los alemanes
Nauen.—El botín de material de guerra cogido a los adversarios de Alemania, sólo puede estimarse, aproximadamente, dando las cifras del botín de transportado a Alemania antes de la guerra rumana que consistió en un botín bastante más de 11.000 cañones, cinco millones de proyectiles, 3.500 ametralladoras, cerca de millón y medio de fusiles y

carabinas y 10.000 vehículos para municiones.
A esto se le añadirá el botín cogido a los rumanos hasta el 14 del actual, que consiste en 500 cañones, 400 ametralladoras, 200 mil fusiles y considerable número de vehículos de guerra.

Artículo sobre la situación de Alemania
Viena.—El Corresponsal de guerra del periódico argentino «La Nación», Juan Relly, que ha visitado los principales frentes, publica un artículo en el mencionado periódico declarando que a pesar de la situación económica desfavorable, Alemania podrá soportar varios años más, aunque el pueblo alemán sufra escasez y carestía. Al ejército no le falta nada, recibiendo los soldados alimentación abundante, sobrándoles municiones.

Madrid, 25 (5'30)
Entrevista del Kaiser con el Canciller
Koenigwusterhausen.—(Radiograma)
—Dicen de Berlín que el Kaiser visitó el sábado al Canciller, despatchando con él.
Torpedero francés a pique
El Havre.—El torpedero francés número 30 que encalló el día primero, se ha hundido.

Nota del Consejo Federal suizo a los beligerantes
Berna.—El Consejo suizo ha dirigido un manifiesto a los beligerantes por el cual comunica que hace algún tiempo había entablado negociaciones con el Presidente Wilson para abrir camino a una pronta terminación de las hostilidades.

Añade la nota que Mr. Wilson hallará fuerte eco en Suiza para asegurar la paz mundial.
Los soldados ingleses que luchan en Francia están dispuestos a declararse a favor de la paz.

Londres.—El diputado liberal Lees Smith, que hizo sus servicios en el frente occidental, ha declarado en la Cámara de los Comunes que todos los soldados ingleses que luchan en Francia están unánimes en declararse a favor de entablable negociaciones de paz.

Mr. Bonar Law le contestó que en el caso de que este criterio se extendiera al pueblo inglés, toda la sangre sacrificada por Inglaterra lo habría sido en vano.

Hundimiento de otro vapor español por los submarinos alemanes.—Relato de la tripulación
Santander.—Los naufragos del vapor «Marqués de Urquijo», propiedad de los Altos Hornos, de Bilbao, llegaron por la madrugada a este puerto, a bordo del vapor noruego «Constance».

Refieren que, a la hora de haber salido de Bilbao, hallaron ayer al submarino alemán «U 46» que les detuvo, haciendo pasar al Capitán del «Urquijo» a un bote y de éste a bordo del submarino.

Como declararon llevar mineral, en el mismo bote se trasladaron tres alemanes armados a bordo del vapor, obligando a la tripulación de éste a que desembarcara en botes propios, sin permitirles volver a Bilbao con el cargamento a pesar de las súplicas de los españoles, por manifestar los alemanes que tenían orden de torpedear sin miramiento a los buques mineros, poniendo sólo a salvo las tripulaciones españolas.

Desalojado el «Urquijo», el comandante del submarino dividió otro bote en el horizonte, mandando esperar a los tripulantes del «Urquijo» en sus propios botes que quedaron al costado del vapor.

Después de torpedear al buque dividido, que era francés, volvió el submarino hundiendo al español a cañonazos. Después apareció otro buque, preguntando los alemanes a los españoles si lo conocían y como ignoraron cuál era, le esperaron resultando ser el «Constance» que ha llegado a Santander con lastre y conduciendo los naufragos por orden del submarino.

Como los tripulantes del «Constance» ignoraban el cargamento que tomarían en Santander, les dijeron los alemanes que les esperarían. Por esto se teme que el vapor «Matienzo», salido esta madrugada cargado de mineral para Inglaterra, sufra algún contratiempo.

Se dice que se ha comunicado a Bilbao, que suspendan la salida los vapores de aquella matrícula.

Las deportaciones de los belgas.—Lo que dice «La Gaceta de Alemania del Norte»
Nauen.—«La Gaceta de Alemania del Norte» comentando las noticias enemigas relativas a desconsideraciones con que se ha procedido en el traslado de obreros belgas a Alemania, afirma que las Autoridades respectivas se han impuesto el deber de estudiar escrupulosamente toda reclamación sobre errores que involuntariamente se hayan cometido, atendiendo cualquier reclamación justa.

Añade dicho periódico que todas las personas en cuestión han sido retornadas a Bélgica con las consideraciones pertinentes al caso.

El quinto empréstito alemán
Nauen.—De las estadísticas definitivas sobre la suscripción del quinto empréstito alemán se desprende que en los colegios municipales de Berlín se suscribieron los alemanes por un millón novecientos mil marcos, siendo el término medio de suscripción individual, de 76 marcos.

Los gastos de guerra de Rumanía
Nauen.—Los gastos de guerra hechos hasta ahora por Rumanía, ascienden a 1.100 millones de francos, cubiertos por anticipo de los aliados.

Encontrándose ahora Rumanía ante la necesidad de proporcionarse ella misma el dinero necesario, el Gobierno de allá invita a suscribir un empréstito habiendo emitido 400 millones de francos mediante la emisión de billetes de banco sin garantía.

La batalla del Sommo
Nauen.—Los críticos militares alemanes consideran terminada la batalla del Sommo con el triunfo completo de las armas germanas.
L'«Osservatore Romano» comenta la Nota de Wilson
Roma.—Comentando la Nota del Presidente Wilson, «L'«Osservatore Romano» expresa su satisfacción por el paso que acaban de dar los Estados Unidos.
Llama la atención de todas las naciones hacia los males sufridos por toda la humanidad y sobre la responsabilidad de continuarlos.

Discursos del Cardenal Vannutelli y del Papa sobre la paz en la sala del Consistorio
Roma.—El Pontífice ha recibido en la Sala del Consistorio a los Cardenales que felicitaron a Su Santidad con motivo de las Pascuas.
Monseñor Vannutelli pronunció un discurso recordando la constante acción del Papa a favor de la paz.
Su primer impulso de caridad, dijo, fué volver las miradas hacia los pueblos angustiados.
Seguir el ejemplo del Pontífice para llegar a la paz estable y plena, es honrosa necesidad para todos a fin de cooperar en el alivio de los dolores, enjugar lágrimas, infundir ánimos, socorrer miserias, inculcar razones de justicia y condenar todo género de violencias.
Los Cardenales, terminó diciendo, nos unimos de todo corazón a los augurios de gloria para el apostolado del Pontífice.
Contestó el Papa con otro discurso, haciendo notar, primeramente, su inquebrantable amor al Sacro Colegio de los Cardenales.
Estos, dijo, quieren expresar hoy su complacencia por nuestra labor, encaminada, hasta que llegue el día de la paz, a suavizar los males de la guerra.
Sabido es, siguió diciendo Su Santidad, que Jesucristo cubriendo con su persona los diferentes Miembros de la Iglesia, valora las obras de Caridad.
Hizo constar la identidad de sus deseos y aspiraciones con los del Sacro Colegio, afirmando que entre el fragor de las armas y la explosión de odios, quiere repetir un llamamiento a la pacificación de los hombres, pues si bien su voz no ha sido escuchada, no por eso deja de suspirar constantemente por la paz que desea esté acompañada por las condiciones que acompañaron a la paz en la Gruta de Belén a los hombres de buena voluntad.
«No nos cansaremos de repetirlo: «La buena voluntad es condición necesaria para ello. Recordad que en todos Nuestros documentos no hemos cesado de hablar de esa paz, recomendándola a todos Nuestros hijos. Al leer las dolorosas súplicas de las madres, esposas y padres afligidos, no podemos menos de recordar las lágrimas de Jesús ante Jerusalén despreciada y cruel. Conócense a través de las angélicas armonías que la Natividad será la paz.
Seguridad la acción de los poderosos para detener el curso de la destrucción.
Al escuchar la voz del Sacro Colegio reflexionen las naciones que la Iglesia, por singular asistencia del Todopoderoso, mira hacia horizontes a que no alcanzan los ojos de los hombres.»
Cedán los contendientes a Nuestras reiteradas súplicas y preparen el asiento y el abrazo de la Justicia y la Paz.
«Los sufrimientos nos hacen esperar que la paz no está lejana, y seguros de la suerte de la Iglesia, aguardamos confiados el día de trabajar por el alzamiento de los Estados».

Combate naval
Viena.—Oficial.—En la noche del día 25 cuatro contratorpederos austriacos atacaron Otrante combatiendo con dos patrullas enemigas.
Al regresar, seis buques enemigos intentaron cortarles el paso, entablándose gran combate, hundiendo dos cazatorpederos enemigos.
Los demás se retiraron.

Parte oficial italiano
Coltano.—(Radiograma).—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:
«En el frente de Trentino ha habido duelos de artillería. Nuestras baterías dispersaron grupos de obreros enemigos en la Zona de Astico y Basubio.
En el frente de los Alpes, en Guile y Carso la niebla ha paralizado la acción de la artillería, pero ha facilitado los reconocimientos».

Comunicado oficial francés, de la tarde
Torre Eiffel.—(Radiograma).—El comunicado de la tarde dice lo siguiente:
«En la región de Rage, cerca de la carretera de Amiens, nuestros destacamentos atacaron una trinchera alemana cuyos ocupantes huyeron después de sufrir pérdidas.
A la derecha del Mosa, la lucha se ha mantenido bastante viva, especialmente en la región de Louvemont y Chambrétes.
En el resto del frente hay tranquilidad».

Parte oficial francés de la noche
París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de las once de la noche:
«La acción de la artillería ha sido bastante viva en diversos puntos, especialmente en uno y otro lado del río Aves, sectores de Quesnoy, Canny y orilla derecha del Mosa».

En Champagne rechazamos con facilidad un golpe de mano de los alemanes contra las trincheras francesas del Oeste de Euvrile.
En los demás puntos el día transcurrió tranquilo.

De esta mañana
Madrid, 26 (5'30)
Comunicado oficial alemán
Koenigwusterhausen.—(Radiograma)
—El Cuartel alemán transmite el acostumbrado comunicado oficial:
«En los frentes occidental y oriental no hubo gran actividad.
En Rumanía seguimos avanzando.
En Macedonia no hay nada importante que señalar».

Parte oficial francés
París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:
«En el conjunto del frente reina calma.
En el frente del Somme nuestros aviones derribaron tres taubes.
En la noche del día 24 una escuadrilla francesa bombardeó el campo de acción de Draignes y los depósitos de municiones de Athies, Romani y Montachusec.
Al Norte de Monastir hubo duelos de artillería».

Comunicado austriaco
Pola.—(Radiograma).—Dice de Viena que se ha publicado el siguiente parte oficial:
«Aumenta la actividad en varios sectores.
Rechazamos ataques de patrullas rusas.
Cerca de Lisiec un destacamento austriaco del regimiento número 16 ha sido derrotado cuatro veces por fuerzas rusas.
En los frentes italiano y búlgaro no hay novedad».

La situación de Austria
Koenigwusterhausen.—La prensa austriaca dice que el resultado de la recaudación de los impuestos durante 1916, es superior a la recaudación durante el año anterior.
Uno de los periódicos ha entrevistado al Presidente del servicio de alimentación austriaco, señor Corstein, quien se manifestó firmemente convencido de que se vencerán todos los obstáculos referentes a la alimentación, pues, dijo, el avance en Valaquia asegura el abastecimiento.

Choque de dos destructores ingleses
Poldhu.—(Radiograma de la madrugada)
—El Almirantazgo comunica que dos destructores ingleses chocaron en el mar del Norte, el día 21, a consecuencia del temporal hundiéndose ambos.
Perecieron seis oficiales y 46 marineros.

Parte oficial inglés
Poldhu.—Se ha publicado el siguiente parte oficial inglés:
«En la noche del sábado realizamos una incursión en las trincheras enemigas haciendo varios prisioneros.
Descargamos con éxito gases asfixiantes contra las trincheras enemigas al oeste de Messines.
El enemigo estalló una contramina en monte Sorrel, infructuosamente.
Las tropas montadas inglesas se han apoderado de la posición de Naghdala, en Egipto, situada a 32 kilómetros al suroeste de El Arish. Cogieron más de 1.100 prisioneros y gran cantidad de material. El enemigo, además, sufrió grandes bajas.
Cooperaron eficazmente a la operación, los aviadores».

Política
Elecciones parciales
El subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que se convoca nuevamente a elección parcial para dos senadores por la provincia de Orense, la que se celebrará el 1.º de Enero por ser imposible, a causa de la dificultad de las Comunicaciones, hacer efectiva la convocatoria anterior.

Madrid 25 (5'30)
Rumores de crisis.—Lo que dice «La Acción»
«La Acción» refiere una conversación que ha oído entre un ex-Ministro liberal y otro político íntimo del señor Dato. El primero decía que de no abrirse en todo el mes de Enero las Cortes, sobre-

vendría inevitablemente, la crisis, pero que opinaba que de todos modos ésta se planteará antes del día de Reyes, pues el Conde de Romanones ha resuelto disolver el Gabinete por hallarse molesto a raíz de las últimas incidencias parlamentarias.

Probablemente saldrán del Gobierno los Sres. Burrell y Gasset, continuando el Sr. Alba.

División del General Jordana?
Dice «El Mundo» que en determinados círculos ha oído decir que el viaje del General Alfau a Madrid se relaciona con la supuesta división del Comandante General del Ejército en África, señor Jordana, y a los tanteos que se hacen para buscarle sustituto.

El nuevo Director de Comercio
Probablemente el marqués tomará posesión el Sr. Nicolau de la Dirección de Comercio.

De Provincias
Madrid, 24 (5'30)
De León.—Crecida de ríos
El Gobernador civil de León comunica que, a causa de las lluvias, han crecido los ríos de Ponferrada, llevando siete metros de agua.
La crecida ha inundado la huerta y parte de la ciudad.

Los temporales
El Subsecretario de la Gobernación nos ha manifestado que en Bembibre (León) continúan las inundaciones, persistiendo el temporal de lluvias.
En La Coruña continúa el desbordamiento de los ríos, inundándose los pueblos de Pedría y Cesures.
En Zamora el Duero permanece en el mismo nivel.
Los demás ríos han descendido algo.

Noticias varias
Madrid, 25 (5'30)
Obsequio al nuevo Obispo de Sigüenza
En el salón de juntas de la iglesia de la Concepción se celebrará mañana a las doce la entrega al Obispo electo de Sigüenza el obsequio costeado por suscripción entre los filigrases, como recuerdo de gratitud al antiguo Párroco.
Constituyen el obsequio un cáliz de plata dorada y un báculo en cuya parte superior hay un medallón con las imágenes, en esmalte, de los Sagrados Corazones, rodeados de una orla de brillantes de gran valor.

Recluso enfermo
El dentista Santos Marachi que se confesó cómplice de su mujer en el envenenamiento del primer marido de aquélla, se encuentra gravemente enfermo en la cárcel, negándose a tomar alimentos. Ha sufrido desvanecimientos.
Le asiste el médico forense.

La enfermedad de la Reina Victoria
«La Gaceta» publica un parte suscrita por el doctor Recasens, diciendo que la fiebre que se inició la noche del viernes a la Reina doña Victoria, persistió en el día de ayer.

La Amnistía.—La tasa del carbón
«La Gaceta» inserta la ley de amnistía y las demás leyes sancionadas ayer.
También publica una Real orden de Hacienda fijando con carácter general los precios máximos, sobre vagón, de los carbones destinados al consumo en el hogar y al abastecimiento de las pequeñas industrias.

De esta mañana
Madrid, 26 (5'30)
POLÍTICA
Junta Central del Censo.—Reunión
Ayer tarde se reunió en el Congreso la Junta Central del Censo para dar posesión a los nuevos vocales señores Maura y Carracido.
En la reunión se trató de proceder a la formación de nuevo censo y rectificar el actual.

Desanimación
Ayer se vieron muy desanimados los círculos políticos.

De Pamplona.—Riña
Pamplona.—A las nueve de la noche salió de una taberna un individuo llamado Jesús Fernández, en completo estado de embriaguez.
Un guard a municipal, Antonio Cerio, le ordenó que se retirara a su casa y como no obedeciera se armó discusión, llegando a las manos. El guardia disparó su revólver contra Jesús Fernández, hirándole en la cabeza.

Este fué conducido a una farmacia cerca del lugar de la ocurrencia, donde falleció.
El público se amotinó llevando al agresor, golpeándole, hasta al Ayuntamiento donde pretendió violentar las puertas, pidiendo la cabeza del guardia.
El Gobernador y el Alcalde trataron inútilmente de calmar los ánimos del público y como éste mantuviera su actitud hostil se ordenó saliera la Benemérita y entonces se restableció la calma.
Cuando salieron las fuerzas cundió la alarma, cerrándose cafés y varias tiendas.

Un guardia recibió una pedrada en el vientre.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA
«Or hallarse en Palma, como ya saben los lectores de este diario, nuestro estimado corresponsal en Barcelona, señor Palou Garí, ha quedado encargado de darnos, interinamente, el servicio telegráfico de la ciudad condal, el popular periodista barcelonés don Franco Hostench».

Barcelona, 52 (5'30)
Notas catalanas
La Nochebuena.—Carestía
La Nochebuena ha transcurrido con buen tiempo y gran animación.
Los mercados se vieron llenos, haciéndose las transacciones a precios altos. La docena de huevos se vendía a más de tres pesetas. La enorme carestía se nota también en las hortalizas, féculas y aves.
Los teatros y los cines, las Ramblas y las calles estuvieron repletas de gente, notándose la presencia de muchos forasteros.
Las Misas del Gallo, en las diversas Iglesias, se vieron concurridísimas.
Reina tranquilidad.

Sesión
A las ocho de la mañana terminó la sesión de la Junta municipal de vecinos asociados. La sesión se reanuda el miércoles.

De viaje
Mañana es esperado el Capitán general de la provincia, señor Alfau.
—Ha llegado don Buenaventura Muñoz, Presidente de Sala del Tribunal Supremo.

Fallecimiento
Ha fallecido el señor Castillo, el último escritor que quedaba de la época del señor Fernández González, que usaba el pseudónimo Alvaro Castillo, que fundó el teatro de la Gran Vía y fué cronista de la guerra de África con Alarcón.

Desanimación.—Los periódicos
En los Centros oficiales y políticos ha habido desanimación y carencia de noticias.
Mañana, martes, no se publicarán los periódicos.

Las clases de catalán para alemanes
A primeros de año comenzarán las clases de catalán para alemanes, clases autorizadas por la Diputación y que se darán los martes y viernes de cada semana.

Comida
Hoy se repartirá gran comida, con motivo de ser el día de Navidad, a los alemanes reclusos en el Matadero de Gracia.

Barcelona, 26 (5'30).
Viaje del Capitán general
Ayer regresó de Madrid el Capitán General de esta región, señor Alfau.
Ha negado que su viaje obedeciera a tratar con el Ministro de la Guerra de la dimisión supuesta del señor Gómez Jordana.

Regreso de Junoy
También regresó ayer de Madrid el Senador señor Junoy.

Campeonato de natación
Se ha celebrado el campeonato de natación de invierno, tomando parte en él 54 concursantes.
Ganó el primer premio el señor Berdems quien también obtuvo la copa Marsaus y la medalla de oro.
Numeroso gentío presenció el acto.

Partido de foot-ball
En el Asilo Naval se jugará mañana el segundo partido de foot-ball entre los clubs Basilea y Barcelona.
Hay gran expectación por conocer el resultado.

Lluvia
Durante toda la mañana llovió, quedando luego una temperatura deliciosa.

Animación
La ciudad se vió ayer muy animada; los teatros y cines se hallaban rebosantes de gente.
No hubo incidentes.

El Gobernador civil
Circular rumores de que no regresará a Barcelona el Gobernador civil, que se halla en Madrid.
Se dice también que se dan como candidatos al cargo de Gobernador civil de esta provincia los señores don Luis Silveira, Cobán (hijo) y al exministro señor Ruiz Valarino.

La noticia carece de fundamento. Tal vez se da a falta de otras estos días.
Hostench.

Subasta voluntaria
El día 2 de Enero próximo a las once de su mañana y en la Notaría de Palma a cargo de don José Socías, se subastará, durante media hora, y será rematado a favor del mejor postor, si la postura acomoda, un predio denominado «Son Berga», situado en el término municipal de la villa de Alaró, cuya capacidad, linderos y título de dominio, obran en la expresada notaría, para que puedan ser examinados previamente, por quienes se propongan tomar parte en la licitación anunciada. Palma 18 Diciembre de 1916.

Aviso a los Ganaderos
En la fábrica de Leche Condensada marca «La Pavesa» sita en el Saluarte de San Gerónimo se comprará todos los días, leche de vaca a Ptas. 0'30 el litro.

Almacén de Confecciones

de

J. Roselló S. en C. (Banch de S'Oli)

para todo el presente mes

Se liquidan 200.000 Balonas Estambre

En todos tamaños y clases con un 20 por 100 menos de fábrica

GRAN DEPOSITO DE MANIQUIS

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO

PIDASE EN TODAS PARTES

LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

- CATARROS
- TOSES-BRONQUITIS
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL
- APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875
BARCELONA

¡Alerta Carneceros!

La fábrica de jabones de Martín Bauzá de Deyá concede de PLAZO HASTA 31 DEL CORRIENTE para firmar las contratas de CEBO EN RAMA A PSETAS 1'30 EL KILO, durante el año de 1917.

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motivó los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura. DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas, de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores etc. por medio del Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán (Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos, las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Después de 15 días de tratamiento

Eczemas, herpes, impétigos acné, sarpullidos, prurigos, rojezas, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezón, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas, varicoses de las piernas, enfermedades sifilíticas. La curación es igualmente segura en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

Jamás ha habido un desacierto. Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13 rue Gambetta, Sedán (Francia). Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9, S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, drogueros.

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Socorro	11	3.º	Bosch 20-1.º	Taller y habitación. También
Alfarería	42	1.º dcha.	Alfarería 42	mucho espacio, 6 cuartos
Meladero	30	1.º d.º	Cefradia, 4-1.º	Mucha capacidad, reles en
Pelaires	37 y 49	bajo	Pelaires, 41, estresuole	local propio para comercio
Olmos	132 134	entr.º	Olmos, 132-134 pral.	capacidad, 4 dormitorios, gran
Olmos	132-134	3.º	Olmos 132-134 pral.	capacidad 5 dormitorios gran
Esparteros		cochera	Caucepción, 112	Capacidad, buena salida
Arabi	3	bajo	Cofradia, 17 principal	Mucha capacidad, propio para
Calle Feliu	1	2.º	Brossa, 19, tienda	Agua, grifo, W. C. cocherita

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Sintas, 6, bajos.

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 1.º de Diciembre el vapor

Balmes

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 15 Diciembre el vapor

Catalina

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce Santiago de Cuba, y Habana saldrá de este puerto directamente el día 20 de Diciembre el vapor

Cádiz

Admite carga y pasaje debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 16, 17, y 18.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C. San Miguel, 22, Palma

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrece en esta población aguas minerales como procedentes de las manantiales VICHY CATALAN, sin serie.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejen de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

EGMAR

DE ALAMBRE ESTIRADO
ES LA
VERDADERA
LÁMPARA
IRROMPIBLE
Y ECONOMIZADORA.

Calidades comprobadas por hechos